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人 物

“摸索”光明
本报记者 许 凌

最近，“95 后”海归硕士孙正阳回国应聘汽车维修
工。按理说，这只是个人的职业选择，没想到却在网上
引发很大争议。

实际上，类似的事情并不鲜见。10多年前，卖猪肉
的北大才子陆步轩，曾引发了一场“名校毕业生卖猪肉，
是否属于人才浪费”的社会大讨论，至今仍未停歇。近
几年，从清华毕业当保安，到研究生卖牛肉粉，高材生从
事“底层工作”的新闻，每每都会触动舆论神经，甚至引
发“读书无用”等吐槽。在一些人看来，拥有如此高配“出
厂设置”，却从事一些“不入流”的工作，完全不符合“精英人
设”，实在是大材小用。

如此议论折射出的其实是一些人心中根深蒂固的
“文凭崇拜”。在他们看来，从名校毕业，却没能拥有耀
眼的职位、丰厚的薪水，似乎就是一种失败，甚至于“欠
社会、家庭、学校一个交代”。

今天，当我们关注高学历人才的职业选择时，应秉
持更加理性的态度，抛下固有的身份成见，多一分设身
处地的共情。他们选择这份职业，是否符合个人兴趣？
他们能从中获得哪些成就感、幸福感？如果这份职业能
让人生变得更美好，理想变得更丰满，我们又有什么理
由去质疑别人的选择呢？

如今，陆步轩已创立了自己的猪肉品牌，在许多大城市
设立了直营店，身家过亿元。从“给母校抹了黑”到“卖猪肉
不丢人”；从被戏称为“北大屠夫”，到如今把卖猪肉这件事
做到极致，实现财富自由，这样的人生“逆袭”充满了正
能量。

在今天这个时代里，越来越多受过高等教育的年轻
人放弃了令人艳羡的工作职位，主动融入市场大潮。对
于他们的选择，我们实在没有理由感到“莫名惊诧”。每
个人都是独立个体，都有权作出自己的人生选择。更何
况，这些基层打拼经历必将成为他们未来人生路上的宝
贵财富。

面对多样化选择，我们既鼓励从名校毕业，想要从
事一份“光鲜”工作的期待，也应尊重那些勇于打破常
规、遵从内心想法的选择——从事什么职业、如何规划
人生，都是个人自由。只要市场有需求，个人有兴趣，未
来有前途，就是最好的职业选择。在尊重之余，不妨多
给他们一些掌声。

没必要将“孙正阳们”

送上热搜
□ 祝 伟

眼前这位盲人身材清瘦，脸庞英俊。听说有记者
来，他伸出双手：“虽然我的眼前只有黑暗，我却可以‘摸
索’光明。”

作为宁夏几十万残疾人中的一员，宁夏盲人协会副
主席马进科不仅自己成功创业，还带动许多残疾人共同
致富。2019年，他被评为全国残疾人自强模范。

马进科自幼失明，15岁时父亲又过世了，一家人的生
活陷入困顿。每当夜深人静的时候，他总是忍不住以泪洗
面，难道这一生就只能这样了吗？

2003年，29岁的他鼓起勇气从老家来到宁夏固原
市打工，不幸被砸伤。因为求助无门，他只好来到残联
碰碰运气。当时，固原市残联理事长海建军热情地接待
了他，不仅帮他解决了医药费等眼前的难题，还鼓励他
参加盲人保健按摩培训班。也就是从那一天起，马进科
的人生迎来了转机。

“按摩行业确实很辛苦，但我很珍稀，甚至非常感谢
这门技术。很多年里，我一直希望自食其力，找到属于自
己的人生价值。这个行业给了我希望。”马进科说。

“眼盲不可怕，可怕的是心盲。”这是马进科第一位按
摩师傅、盲人杨永贵常说的一句话。他对每位学员要求都
很严格，对马进科也是如此。他总是说：“手都没练肿过，
按摩怎么能有渗透力？”

师傅的话，不断鼓舞马进科。别人一天练习4次，他
就练习7次；别人夜里都睡了，他还在偷偷练手感……不
到两年时间，马进科就凭一手好技艺，在当地出了名。后
来，他在附近的巷子里开起了按摩店，营业额很快达到了
6位数。

自从生活富足了，马进科满脑子想的都是帮助更多
盲人兄弟创造幸福生活。2014年，他筹资成立固原市进
科残疾人职业技能培训学校，帮助残疾人拓展就业门
路，实现自强梦想。这个学校只招收残疾人，所有培训
费用、学员食宿均由市残联补贴，马进科仅赚取一点讲
课费。在市残联及其他相关组织的大力支持下，他先后
培训盲人学员千余名，帮助90%的学员找到了工作。此
外，从2017年至今，他还以固原市盲人按摩协会名义，为
固原市数百名贫困老年人、残疾人、低保户提供免费理
疗按摩服务。

马进科的女儿马玉桂告诉记者：“父亲走到今天很
不容易，他付出的努力实在太多了。我以他为骄傲，也
以他为榜样。”

“我们残疾人能过上今天这样的好日子，党和国家
的关怀帮助很重要，个人努力奋斗也不可或缺。只有深
怀感恩之心，坚持不懈奋斗，才不会枉过一生。”马进科
常对徒弟们这样说。他计划在不久的将来，深入乡村继
续扩大招生规模，帮助更多残疾人自立自强，实现更大
的人生价值。

几天前，台风与福耀玻璃工业集团股份
有限公司所在地福建福清“擦肩而过”，带来
了充沛的雨水。经过暴风骤雨的涤荡，福耀
玻璃厂区随处可见的玻璃幕墙更显澄澈，在
雨后的阳光下熠熠生辉。在这样的“透明”氛
围中，福耀玻璃工业集团股份有限公司董事
长曹德旺接受了媒体采访。

“透明是玻璃的基本属性，也是福耀玻璃
的本色。”曹德旺表示。

高效创新的正确“节奏”

“一位屠夫的儿子不愿子承父业，
想学习杀龙。他拿着家里的钱偷偷跑
出去学习。后来，屠夫的儿子‘学成归
来’，却发现，原来世界上并没有龙可
以杀。”

在回应福耀玻璃如何看待创新时，曹德
旺并没有直接回答，而是首先讲了上述故事。

曹德旺认为：“适应时代、市场的产品就
是好的创新产品。虽然福耀玻璃属于传统行
业，但这并不代表我们的产品也是传统的。
要更好满足市场需要，就要以市场需求为导
向，研发适销对路的产品。”

在曹德旺看来，“适销对路”是评判创新
成果最重要的标准之一。

采访前，记者参观了福耀玻璃的产品展
厅，研发人员向记者介绍了其中几款新品。
比如智能调光天窗，其原理是在玻璃中加入
调光膜，通过调节电流改变玻璃透光度；比如

“抬头显示玻璃”，有了这款产品，汽车运行信
息可以清晰投射到驾驶员正前方的玻璃上，
驾驶员无须在汽车行驶过程中低头查阅信息
了；又比如憎水玻璃，该产品采用溶胶凝胶
法，可在玻璃表面形成一层含氟化合物薄膜，
使玻璃表面不易沾水珠，从而提升雨天行车
的能见度。

事实上，在科技力量与市场导向双重加
持下，福耀汽车玻璃早已不是传统意义上的
玻璃，而是诸多功能的集成品了。

曹德旺的观点其实恰恰契合了现代高科
技企业普遍认可的“研发一代、储备一代、应
用一代”的创新理念：创新并不意味着要将最
前沿的技术以最快速度推向市场。市场需要
一个培育、成熟的过程，消费者也有一个逐步
适应的过程。推出适合当下市场需求的产
品，并根据市场预研提前判断趋势，锁定技
术、产品、服务方向，在市场需求发生变化时及
时推出新产品，才是高效创新的正确“节奏”。

制造业别总想着赚快钱

“制造业公司是重资产公司，不是
‘皮包公司’。‘皮包公司’赚钱快，但‘皮
包’容易坏、容易丢。制造业要踏踏实
实做好每一个细节，不能指望赚快钱。”

作为上市公司“掌门人”，曹德旺认为，衡
量企业运营健康程度最重要的指标是投入产
出比。“对于制造业企业来说，如果希望明年
可以实现10%的增长，就要想办法从去年开
始投资，因为从投资到产出需要时间，投入产
出比这个指标非常关键。”曹德旺认为，制造
业企业一定不能有赚快钱的想法，这不符合
制造业的特点。

在投资问题上，福耀玻璃一直比较谨慎，
投入产出比过低的项目坚决不投，达不到预
期的项目该停就停，把每一分钱、每一分力都
用在刀刃上。

平等对待每一位投资者

“福耀玻璃不仅在项目选择上极为
谨慎，力求最大限度确保股东权益，而且
在信息披露过程中也秉承平等对待所有
投资者的理念。”

“福耀玻璃从不轻易预测业绩，也不轻易
做出业绩承诺，避免误导股东。”曹德旺十分

强调信息披露的公平性信息披露的公平性，，““新股东与旧股东是新股东与旧股东是
一样的一样的，，大股东与小股东也是一样的大股东与小股东也是一样的，，公司应公司应
该给予他们同样的该给予他们同样的、、足够的尊重足够的尊重。。因此因此，，我们我们
只会将公司经营只会将公司经营、、资本运作等相关信息公开资本运作等相关信息公开
透明地披露给投资者透明地披露给投资者，，供投资者自己作出价供投资者自己作出价
值判断值判断””。。

真实完整的信息披露是福耀玻璃的一大真实完整的信息披露是福耀玻璃的一大
特色特色，，其财报几乎没有任何避讳其财报几乎没有任何避讳。。比如比如，，在今在今
年的半年报里年的半年报里，，该公司就披露该公司就披露，，至本报告期末至本报告期末
在职员工人数为在职员工人数为2446024460人人，，比比20192019年末减少年末减少
22672267人人。。实际上实际上，，这一表述很容易引起这一表述很容易引起““福福
耀玻璃裁员耀玻璃裁员””的市场猜测的市场猜测，，但福耀还是披露但福耀还是披露
了了，，当然也讲清楚了原因当然也讲清楚了原因，，即智能化升级与公即智能化升级与公
司架构调整司架构调整。。

福耀玻璃对于股东的尊重福耀玻璃对于股东的尊重，，还体现在其还体现在其
对于投资者的大手笔分红上对于投资者的大手笔分红上。。自自19931993年上年上
市以来市以来，，福耀玻璃累计发放福耀玻璃累计发放AA股股息股股息167167亿亿
元元，，是国内是国内AA股募集资金股募集资金66..9696亿元的亿元的2424倍倍。。

企业不要为“出海”而“出海”

“企业实现高质量发展的路径有
很多，‘出海’只是其中之一。‘出海’要
找准方向，量力而行，千万不要为‘出
海’而‘出海’。”

在海外市场历练多年且成绩不俗的福
耀玻璃，是很多参与全球产业链布局企业的
榜样。但是，在曹德旺看来，企业“出海”并
不是必然选择，而且要量力而行。市场有需
求、自己有准备的企业才适合“出海”，盲目

“铺摊子”并不明智。
“福耀玻璃‘出海’的前提是有核心的技

术、成熟的市场、足够的资金。同时，我们公
司在国际市场的信用评级非常高，这意味着
发债融资也很方便。”曹德旺表示。

对于“加快形成以国内大循环为主体、
国内国际双循环相互促进的新发展格局”这
一表述，曹德旺尤其认同。他认为，当前国
际经济形势复杂多变，“出海”的复杂程度只
增不减。同时，国内市场空间非常大，尚有很
多领域需要深耕。他希望更多企业能够放平
心态，不要看别人“出海”自己也跟着动心，
客观评估“出海”的必要性，理性选择发展路
径更重要。

福耀玻璃的员工都知道，曹德旺素有早
起的习惯。

翻开他的自传《心若菩提》，开篇便是这
样一段话：

“我起早是少时随父亲做水果生意落下
的。那时觉多，每天凌晨2点，母亲总是坐在
床前，不断地喊着推着酣睡的我，才起的床。”

那时，他15岁。
如今，他已过古稀之年。
曹德旺会走上制造玻璃的道路，还多亏

了一位脾气不太好的司机师傅。
1984年，38岁的曹德旺带着母亲去福建

武夷山旅游。当时，他已是村里小有成就的
树苗销售商了。

在游玩途中，曹德旺顺手给母亲买了个
拐杖。当他打算把拐杖放进车里时，司机师
傅大喊道：“小心点，这玻璃要好几千元，打碎
了可赔不起。”

当时，曹德旺没有吱声，可心里觉得奇
怪，就这么个玻璃，怎么贵成这样？

回到家乡后，曹德旺跑到市面上一调查，
发现玻璃居然是个暴利行业。因为当时国内
尚无成熟的汽车玻璃品牌，汽车厂商只能选
择进口，自然没有太多议价能力。

那一刻，曹德旺暗下决心，一定要做出属
于中国人自己的玻璃品牌。

同年，曹德旺拿着卖树苗赚的5万元买
下了村里一家亏损的水表店，并于次年迅速
转产汽车玻璃。为解决技术及装备问题，他

千里迢迢去往当时玻璃制造技术最成熟的芬
兰，购买了一整套生产设备。仅仅用了几个
月时间，他们便成功制造出品质稳定的玻璃
产品。

资料显示，从 1985 年投入 5 万元，到
1986年净赚70万元，再到1987年净赚500
万元，曹德旺仅用3年时间就实现了生产出
好玻璃的“小目标”。

拿着这500万元收入，曹德旺成立了福
耀玻璃有限公司，开启了属于中国玻璃品牌
的新征程。

那一年，是1987年。
30多年来，福耀一直在汽车玻璃这条路

上狂奔，且从未转向。即便是在金融环境较
为宽松、房地产业飞速发展的那几年，曹德旺
也没动过心，其倔强的性格可见一斑。不过，
对于企业家来说，倔强不正是最可贵的品
格吗？

因为倔强，他永远不屈不挠。
最初进军汽车玻璃领域时，曹德旺窝了

一肚子火。当时，他刚刚生产出中国第一款
汽车玻璃，质量不比国外品牌差，售价还不到
对方的一半。本来以为，这次可以扬眉吐气
了，不料与汽车厂商洽谈却屡屡碰壁。甚至
有一次，他还没来得及详细介绍自己的产品，
就被轰出门去。对方嘲笑说，国产玻璃也敢
跟人家世界玻璃大厂竞争？

气愤之余，曹德旺扭头走进了汽车维修
市场。这里不仅需求大，而且对价格更敏感，

福耀玻璃的优势一下就体现出来了。
福耀玻璃赚大钱了，可曹德旺心里这

道坎还是没过去。他永远忘不了汽车厂商
的鄙视，发誓不把品牌做起来绝不罢休。
他在科技研发上一掷千金，在成本管控上
锱铢必较，在经营管理上也下足了功夫。
至2001年，福耀玻璃一路突飞猛进，走出
国门，在竞争激烈的国际市场上占有了一
席之地。

就这样，曹德旺从零开始，生生把一家乡
镇玻璃厂做成了世界汽车玻璃大王。公司财
报显示，2019年公司实现营业收入211亿元，
实现归属于上市公司股东净利润 28.98 亿
元。今年上半年，公司营业收入为81亿元，
净利润为9.6亿元。在汽车玻璃领域，福耀玻
璃的全球市场占有率为25%，国内市场占有
率则高达65%，中国大街上跑的每3辆车中，
就有两辆装的是福耀玻璃。

因为倔强，他选择抗争到底。
本世纪初，福耀玻璃在国际市场上取得

了巨大成功，也遭遇了反倾销调查。彼时，中
国刚刚加入世界贸易组织不久，中国企业普
遍不熟悉国际规则。面对刻意刁难，大多数
企业选择忍气吞声。可曹德旺偏偏拍案而
起，在异国他乡直接将对方国家商务部以及
几家关联公司告上了法庭，而且大笔一挥就
将几千万美元划给了律师团。

这场官司足足打了4年，仅文字资料福
耀玻璃就准备了好几百公斤。当时的曹德

旺说：“放弃这里的市场没啥关系，但就是咽
不下这口气。”他给员工开会，讲得最多的只
有8个字，“不惜成本，不懈坚持”。在他看
来，官司输了，大不了回国发展；赢了，福耀
玻璃就能代表中国企业在国际市场上挺直
脊梁。

功夫不负有心人，福耀玻璃最终胜诉
了。这个中国品牌也彻底在国际业界站稳了
脚跟。

因为倔强，他一心要将福耀玻璃做成百
年企业。

“要成为百年企业，首先要时刻保持敬
畏之心，也就是要尊重法律、尊重道德、尊重
市场规律、尊重消费者；其次要时刻保持谦
逊之心，以社会为老师、以大众为老师，学习
所有人的长处；再次要时刻保持坚定的信心
与决心。”

近来，受到全球经济增速放缓以及新冠
肺炎疫情叠加影响，汽车行业整体陷入低
迷。但曹德旺初心不改。

“无论新能源汽车还是传统汽车，都要
使用玻璃，短期内还没有替代物品出现的迹
象。所以，我们要坚定信心，当好汽车工业
的配角。”曹德旺说，“我不会转行去做其他
事。我要把汽车玻璃做精做专，更好满足人
们的需求”。

对于倔强的曹德旺来说，古稀之年只代
表头上的华发、脸上的沟壑。但他的心，从
未老去。
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①①

图图①①为福耀玻璃某海外工厂内景为福耀玻璃某海外工厂内景。。
图图②②为曹德旺为曹德旺。。

（（资料图片资料图片））
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